
招银理财酝酿人事变动 新董事长、总裁拟

任人选

成立三年半的招银理财，在原董事长陈一松卸任不久后，将迎来新一

轮人事调整。

目前资管规模最大的银行系理财子公司——招银理财，即将迎来管理

层更迭，目前已经有了相关人选。

招银理财是招行(600036.SH/03968.HK)旗下理财子公司，招行、摩

根资产管理公司分别对其持股 90%和 10%。在 2021 年中期，招银

理财管理的产品规模已跃居银行系理财子公司首位。据招行 2022 年

年报，招银理财管理的理财产品余额 2.67 万亿元，较上年未下降

3.96%，与 2022 年底的债市大跌、理财净值波动有一定关系，也是

行业普遍现象。截至 2022 年末，招银理财的总资产为 180.94 亿元，

净资产为 169.35 亿元，实现营业收入 57.86 亿元，实现净利润 35.93

亿元。

不管是资管规模还是营收业绩，招银理财保持着同业领先地位，因此

掌门人及管理层人事变动备受市场关注。在第二任董事长陈一松在月

初突然卸任之后，近日，据获悉，空缺不久的招银理财董事长一职已



经有了人选，如无意外，在经过民主测评等内部程序后，将会迎来补

位;此外，还拟“空降”一位新总裁。

在 2022 年度业绩发布会上，招商银行行长王良提到，2023 年，该

行对招银理财的经营要求是“稳定规模，优化结构，提升能力”。招

银理财不宜“贪大求快”，而是进一步丰富产品线，加大权益类产品

配置;同时要加强投研能力、风险管理能力、产品创新能力、系统科

技支持能力。

Ⅰ. 陈一松月初突然卸任

2019 年 4 月，招商银行收到银保监会批复，开始筹建理财子公司。

根据资管新规要求，招银理财成立后，招商银行的存量理财产品迁移

至招银理财，新产品主要通过招银理财发行。当年 11 月，招银理财

正式开业，首任董事长为招商银行行长助理刘辉。而第二任董事长是

来自中信信托的陈松，迄今任职还不到三年。

据报道，招行内部发文宣布，陈一松卸任招银理财董事长职务，另有

任用。有接近招银理财的知情人士称，这一人事变动来得较为突然，

在此之前，内部系统显示陈一松在正常履职中，但此次并非其个人主

动提出的辞职。



公开资料显示，陈一松现年 54 岁，毕业于湖南大学，获得经济学硕

士学位。他从 1990 年 9 月开始参加工作，从中信实业银行到中信信

托，在中信系统工作近 26 年，早年曾任中信集团原董事长常振明的

秘书。2004 年 8 月至 2006 年 6 月，在常振明担任建行行长期间，

陈一松任行长办公室副主任。

2006 年 8 月，陈一松进入中信信托，先任副总经理、董事，后一路

升至副董事长、总经理。2014 年 6 月，陈一松成为中信信托“一把

手”，出任董事长、党委书记，负责该公司全面工作，分管党委、发

展战略、组织建设与人力资本、稽核审计等工作，同时兼任中信信惠

董事长。陈一松掌舵六年，中信信托稳坐信托业头把交椅，管理规模、

营业收入、净利润等数项指标多年位居行业前列。

陈一松与招银理财的交集始于 2020 年 6 月，他从中信信托辞职，由

招行原董事长田惠宇引荐，入职招银理财。田惠宇于 2013 年 5 月成

为招行行长，此后近九年一直是业内的“明星行长”。2022 年 4 月

18 日，田惠宇被免职，四天后，中央纪委国家监委正式通报了他被

查的消息。当年 10 月 8 日，中央纪委国家监委宣布，田惠宇构成严

重职务违法并涉嫌犯罪，经中央纪委常委会会议研究，决定给予田惠

宇开除党籍处分，由国家监委给予其开除公职处分，并收缴其违纪违

法所得，将其涉嫌犯罪问题移送检察机关依法审查起诉，所涉财物一

并移送。



据此前综合调查发现，田惠宇案件的导火索主要涉及其任内被认为最

成功的投贷联动案例及相关资管业务。田惠宇任职期间，曾推动招商

银行旗下全资子公司招银国际金融有限公司 (下称“招银国际”)及

相关机构参与宁德时代新能源科技股份有限公司(300750.SZ，下称

“宁德时代”)上市前的多轮增资，并在宁德时代上市后成功减持套

现。问题在于田惠宇兼任招银国际董事长，个人通过一些“投资”和

“理财”的安排参与入股事项，减持成功后获得巨额投资回报。不过

到目前来看，招行尚无其他高管和员工因此案正式被查。

但相关的追责行动看来并未停歇。“招银系””投资主体减持宁德时

代股权的时间点，正值陈一松履职招银理财期间。据获悉，田惠宇被

查之后，招行内部规定，所有涉及资产业务的人员，若所投项目出现

问题，离职前一律要将出险项目的工作卷宗及业务往来关系提交至招

行纪委部门调查审计。

Ⅱ. 吴涧兵拟升董事长



据了解，招银理财现任总裁吴涧兵（上图）是董事长的一大人选。

1967 年 2 月出生的吴涧兵现年 56 岁，浙江大学本科毕业，中国人

民银行研究生部国际金融专业硕士。1989 年至 1994 年，吴涧兵在

安徽省计划委员会工作;1997 年至 1999 年,他在招商银行离岸业务部

工作，1998 年任经理助理;1999 年起，历任招商银行董事会办公室

副经理、经理、高级经理，总行运营中心总经理等职务。2019 年加

入招银理财，是招银理财成立之初的七位董事之一，并出任招银理财

监事长。

据 2022 年 11 月报道，因零售信贷业务有待提振等原因，招银理财

首任总裁汪涛被调回总行任零售信贷部总经理，招银理财总裁一职则



由吴涧兵接任，至今刚半年左右。

作为 2019 年首批设立的股份行理财子公司之一，招银理财近些年的

发展一直较为领先。吴涧兵在 2023 年 5 月出席“中国财富管理 50

人论坛”时提到，招银理财自 2019 年 11 月成立三年来，践行了资

管新规精神，并伴随行业的发展实现了自身成长: 截至 2022 年末，

招银理财管理的产品规模合计 2.67 万亿，非现金产品占比超过 60%，

含权复杂产品占比超过 30%，一年期以上中长期的产品占比超过

30%;产品多样性、丰富性显著改善创设了“朝朝宝”等普惠性理财

产品，带动理财客户数量从成立时的 400 万人增加至 2400 万人，客

户信赖提升，融入第三支柱养老金融建设大局，共发行了 5 只养老理

财产品，合计规模 266 亿元，认购资金 50 万以下的基础客群占比超

过 80%;布局金融业对外开放，引入了境外龙头资管机构摩根资产管

理，摩根资产管理持有招银理财 10%的股份，从长远发展视角探索

高质量发展的新模式。

不过，他也坦陈，现阶段银行理财子处于复杂多变的外部经营环境，

国内股债非标市场的波动增加了市场的不确定性，2022 年债券市场

的回调，带来了银行理财负反馈之痛，银行理财面临无法忽视的行业

痛点。

负债端，他提到，客户的刚兑思维和理财产品净值化矛盾仍然存在，



净值化要求意味着产品的底层资产价格波动必然带来净值的波动，但

银行理财客户对理财产品的认知仍然停留在池化运作时预期收益率

的阶段；客户长期投资意识不足，缺乏长钱管理场景和对财富管理的

科学理念，当前理财产品的期限整体偏短，截至 2022 年末，全市场

开放式理财产品存续规模占全部理财产品的的 12%，负债短期化导

致资金端稳定性不足，不利于长期投资开展和稳定支持实体经济。

资产端，他提到，支持实体经济、加大对普惠金融和科技创新等领域

的支持力度、服务国家战略是银行理财的职责使命，但在探索创新金

融服务的方式方法、切实增强服务实效方面，仍需要一定的政策支持。

Ⅲ. 总裁拟任人选钟文岳



据获悉，待吴涧兵升任董事长后，招银理财总裁职位拟由招商基金现

任常务副总经理钟文岳空降出任。

钟文岳为厦门大学经济学硕士。1992 年 7 月至 1997 年 4 月，他于

中国农村发展信托投资公司任福建(集团)公司国际业务部经理; 1997

年 4 月至 2000 年 1 月，于申银万国证券股份有限公司任九江营业部

总经理;2000 年 1 月至 2001 年 1 月，任厦门海发投资股份有限公司

总经理;2001 年 1 月至 2004 年 1 月，任深圳二十一世纪风险投资公

司副总经理;2004 年 1 月至 2008 年 11 月，任新江南投资有限公司

副总经理;2008 年 11 月至 2015 年 6 月，任招商银行投资管理部总

经理;2015 年 6 月，加入招商基金管理有限公司任公司常务副总经理

兼招商财富资产管理有限公司董事，至今已经接近八年。

有过银行投行部、银行系基金公司多年从业经历的钟文岳此番空降招

银理财，被认为“较符合预期”。事实上，其他银行理财子公司掌门

人也倾向于从基金子公司里挑选，例如工银理财董事长王海璐，此前

曾在工银瑞信基金工作多年。

招商基金于 2002 年 12 月 27 日经证监会(2002)100 号文批准设立，

是中国第一家中外合资基金管理公司。公司的股东股权结构为: 招商

银行持有公司全部股权的 55%，招商证券持有公司全部股权的 45%。

公司注册资本金为 13.1 亿元。



据中国基金业协会网站披露，2023 年一季度基金管理机构“非货币

理财公募基金月均规模”排名中，招商基金以 5457.53 亿元位列行

业第五名，前四名分别是易方达基金 9880.69 亿元、华夏基金

7125.48 亿元、广发基金 6696.54 亿元、富国基金 5953.18 亿元。

投研能力一直被视为基金公司的核心竞争力之。钟文岳此前出席论坛

时曾介绍，从招商基金的实践来看，可以概括为三个原则: 一是“本

分”，作为专业的资产管理机构，投研体系不能构建在个体灵性的基

础上，每一个招商基金投研人员要做到“本分”，保持谦逊，保持专

业;二是“专注”，招商基金要求投研人员聚焦三个维度:重要、可跟

踪、可判断，公司更多的注意力是放到对于行业和上市公司的研究上，

投研人员需要做长期的、专注的跟踪，对商业模式、定价以及人的分

析，都需要进一步下沉，反反复复地跟踪和锤炼，三是“开放”，招

商基金的投研团队文化是开放、平等、包容，追求内部充分的共享和

碰撞，拓展认知边界、互补投研盲区，在讨论问题时不以行政职级和

资历深浅来论资排辈，而是以一个平视的文化、开放的心态，来拥抱

新事物。


